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巴西大叔路斯奥也许没想到，逛

个 市 场 就 被 关 注 了 。 他 22 日 在 巴 西

利亚进出口小商品批发零售市场一边

观看中国人民解放军军乐团“军乐快

闪 ”表 演 ，一 边 给 家 人 视 频 直 播 的 事

情，成为中国国防部新闻发言人吴谦

23 日在巴西国防部高等防务学院作中

国国防政策宣讲时提及的内容。这场

宣讲，也是中国人民解放军国际传播

代表团开展中国军事文化周的诸多活

动之一。

路斯奥大叔与家人视频的图片，在

大屏幕上长时间展示，引发在场听众共

鸣。吴谦说：“这个故事充分表明音乐

让民心相通，路斯奥大叔分享的不仅是

美妙的音乐，更是深植于中巴两国人民

心间的情感和友谊。”

这场宣讲气氛轻松，让在场听众

清晰地了解了中国国防政策的核心要

义。“国防和军队现代化是中国式现代

化的重要组成部分，中国奉行防御性

国防政策，无论发展到什么程度，中国

永远不称霸、永远不搞扩张。”吴谦坚

定地说。

“吴谦大校对中国汉字‘和’的解

释非常生动，左侧代表‘粮食’，右侧代

表‘一张嘴’，和平就是要让每一个人

都有饭吃。”巴西军事战略研究中心分

析员保罗·罗伯托非常赞同吴谦的观

点：从人类命运共同体的角度来看，这

个世界充满着机遇；从冷战思维和零

和博弈的角度看，这个世界总是充满

挑战。

在场听众十分关注中美关系的发

展。吴谦表示，目前中美两军保持着正

常交流与合作。两军关系中出现的一

些问题，是由于美方损害中方利益造成

的。中方愿与美方落实两国元首共识，

推动两军关系稳定发展。9 月，中国和

美国都派出海军陆战队分队参加了在

巴西举行的“弗莫赛行动－2024”多国

联合演习，这是各方开展交流合作的很

好例证。

巴西国防部高等防务学院的塞尔

玛·冈萨雷斯看过“维护世界和平的中

国军队”图片展后，对于吴谦的讲解深

有感触。她说，一名 103 岁哥斯达黎加

老人在中国海军和平方舟医院船上康

复后亲吻军医手的照片，让她非常感

动，“这是中国软实力的表现，也是中国

愿意为守护和平作贡献、积极参加人道

主义行动的表现。”

宣讲会上，巴西军事专家学者们还

就巴中两军合作未来展望、两军在多边

框架内的合作方式以及中国提出的全

球安全倡议等，与吴谦进行了深入友好

的交流。

友谊就像葡萄酒一样，时间越久越

好。吴谦最后用这句巴西谚语来结束

宣讲，他表示中方愿与巴西朋友一起践

行全球安全倡议，携起手来共同维护世

界和平。

“让我们一起来品尝中巴两国携手

酿制了 50 年的友谊‘美酒’吧。”吴谦的

这句话再次赢得全场热烈掌声。

（本报巴西利亚 9月 24 日电 琚

振华、赵焱报道）

上图：中国国防部新闻发言人吴谦

在巴西国防部高等防务学院作中国国

防政策宣讲。 琚振华摄

23 日，一场中国国防政策宣讲在巴西国防部高等防务学院举行—

携起手来共同维护世界和平

本报北京 9月 26日电 胡景瑜、记

者郭澍东报道：国防部新闻发言人张晓

刚 26 日就近期涉军问题发布消息并答

记者问。

海军许昌舰赴南非
参加国际海军节活动

张晓刚介绍，应南非海军邀请，10月

上旬，中国海军第 46批护航编队许昌舰将

赴南非开普敦参加国际海军节。期间，许

昌舰将参加国际阅舰式、举办舰艇开放日

等活动，并将与南非海军开展海上联演。

《淬火》热播展现强军
新征程昂扬风貌

有记者问，近日，思想解读类融媒体

片《淬火》引发国内外舆论高度关注。请

进一步介绍有关情况。

张晓刚说，9 月 11 日起，中央军委政

治工作部、中央网信办、中央广播电视总

台联合制作的思想解读类融媒体片《淬

火》在央视综合频道播出，各大网络平台

同步推送，境内外 300 多家媒体报道评

论，全网阅读量、触达量超 53 亿次。这

是对习近平强军思想网络传播的创新探

索，也是继《追光》《逐梦》之后的又一部

精品力作。

张晓刚表示，《淬火》选取新时代深入

推进政治建军的新人新事，突出向战为战

练精兵的血性胆气，从不同维度讲述充满

硝烟味和泥土气、有情感浓度和思想深度

的故事，反映人民军队政治上的革命性锻

造，展现全军上下同心奋进强军新征程的

昂扬风貌。思想解读类融媒体片的热播，

彰显出习近平强军思想的真理力量，传递

了全军官兵打好实现建军一百年奋斗目

标攻坚战的信心决心。

中美两军沟通交流
有助于增进理解管控风险

有记者问，近段时间以来，中美两军

互动增多。中国人民解放军南部战区司

令员与美军印太总部司令视频通话，美

助理防长帮办出席第十一届北京香山论

坛 ，中 美 举 行 第 18 次 国 防 部 工 作 会 晤

等。请问如何评价当前中美两军关系，

下一步双方还将开展哪些互动？

张晓刚表示，去年 11月，习近平主席

同拜登总统在旧金山成功会晤，今年 4

月两国元首再次通话，为中美关系稳定、

健康、可持续发展指明了方向。当前，中

美两国两军关系总体呈现企稳态势，两

军保持高层战略沟通、政策交流、机制对

话和专业领域交流，有助于双方增进理

解、避免误判、管控风险。

张晓刚指出，我们要求美方校正对

华战略认知，回归理性务实的对华政策，

切实尊重中方重大关切，在相互尊重、和

平共处、合作共赢的道路上与中方同向

发力，通过坦诚、有效、建设性对话合作，

推动两军关系稳下来、好起来、向前走。

“北部·联合-2024”
演习深化中俄两军战略
协作水平

有记者问，据报道，俄罗斯军队派出

海空力量参加中方“北部·联合-2024”演

习。请进一步介绍此次演习有关情况。

张晓刚说，根据中俄两军年度合作计

划，9月 10日至 27日，俄罗斯军队参加中

国人民解放军北部战区在日本海、鄂霍次

克 海 相 关 海 空 域 组 织 的“北 部·联 合 -

2024”演习，中俄双方派出 10 余艘舰艇、

30余架飞机参演。此次演习有效检验双

方战术指挥协同和联合行动能力，进一步

深化两军战略协作水平，为维护地区和平

稳定、应对安全挑战贡献积极力量。

张晓刚表示，演习结束后，中俄海军

舰艇编队将赴太平洋相关海域组织海上

联合巡航。

菲方不要误判形势
停止徒劳的冒险挑衅

有记者问，近日，菲律宾海警 9701

号船已撤离仙宾礁。菲海警称，将会向

仙宾礁再次派出海警船，不会让仙宾礁

成为第二个黄岩岛。菲国防部长称，如

果中方强制移除菲方在仁爱礁的军舰，

这将是战争行为。请问对此有何评论？

张晓刚表示，菲方近日撤离非法滞留

中国仙宾礁潟湖的 9701 号海警船，这是

菲方唯一的正确出路，有利于恢复相关海

域的和平稳定。中方对包括仁爱礁、仙宾

礁在内的南沙群岛及其附近海域拥有无

可争辩的主权。需要强调的是，任何侵犯

中国领土主权和海洋权益的行为，中方都

会予以坚决反制；任何违反《南海各方行

为宣言》、破坏地区和平稳定的行径，都是

不得人心的。我们敦促菲方不要心存幻

想、误判形势，停止一切徒劳的冒险挑衅。

敦促日方在军事安全
领域谨言慎行

有记者问，据外媒报道，日防卫省近

日宣布对日海上自卫队进行大规模重

组，组建全新的“海军陆战队”和“警戒防

备群”，此外还拟增加防务预算，构建小

型卫星网络。有分析认为，日方可能是

在为配合美国介入台海局势做准备。请

问对此有何评论？

张晓刚表示，我们注意到日方有关动

向。近年来，日方加速作战力量体系调

整，加快新型作战领域建设，发展远程进

攻能力，重走军国主义道路的倾向更加明

显，这严重违背日本“和平宪法”和“专守

防卫”原则，更是对战后国际秩序的破

坏。我们敦促日方汲取历史教训，在军事

安全领域谨言慎行，多做有利于维护地区

和平稳定的事，而不是倒行逆施。
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本报利伯维尔 9月 26 日电 刘志

磊、记者杨晓霖报道：当地时间 9 月 26

日 ，执 行“ 和 谐 使 命 -2024”任 务 的 中

国海军和平方舟医院船抵达本次任务

的 第 八 站 加 蓬 ，开 始 进 行 为 期 7 天 的

友 好 访 问 ，并 提 供 医 疗 服 务 。 这 是 和

平 方 舟 医 院 船 继 2017 年 执 行“ 和 谐 使

命”任务到访后，时隔 7 年再次访问加

蓬。

上 午 10 时 许 ，悬 挂 满 旗 的 和 平 方

舟 医 院 船 抵 靠 利 伯 维 尔 奥 文 多 港 。

码 头 上 ，加 方 举 行 了 隆 重 的 欢 迎 仪

式 ，加 方 军 乐 队 奏 响 中 加 两 国 国 歌 ，

“ 和 谐 使 命 -2024”任 务 指 挥 员 检 阅 加

方 仪 仗 队 。 在 中 国 舞 龙 舞 狮 的 热 情

表 演 中 ，当 地 民 众 代 表 挥 动 中 加 两 国

国 旗 ，欢 迎“ 和 平 方 舟 ”的 再 次 访 问 。

加 军 政 官 员 及 中 国 驻 加 蓬 大 使 馆 工

作 人 员 ，华 人 华 侨 、中 资 机 构 代 表 等

在码头迎接。

访 问 期 间 ，和 平 方 舟 医 院 船 将 主

要利用主平台对前来就诊的患者进行

诊治，同时派出专家分队、巡诊分队赴

当 地 医 院 进 行 联 合 诊 疗 。 此 外 ，任 务

官兵代表还将赴当地学校开展健康服

务 和 文 化 联 谊 ，与 加 军 官 兵 举 行 足 球

友谊赛。

上图：当地时间 9月 26日，中国海军

和平方舟医院船驶抵奥文多港。

桂心骅摄

和平方舟医院船时隔七年再访加蓬

近 20 万平方米的展览规模、超 3000

家参展企业、新增战略新兴专题集中展

示各新兴领域动态及成果应用……9 月

24 日至 28 日在广西南宁举行的第 21 届

中国—东盟博览会，让与会者看到不断

创新的魅力与更广阔的市场和商机。

从能与人对话的 AI+交互机器人到

形态各异的航空器实物和模型，各类“中

国智造”的高科技展品让人耳目一新。

在数字技术展区内，一个外形扁圆、酷似

飞碟的“智航载人飞碟飞行器”被众人层

层围住，“这个飞行器能载人吗”“它能飞

多高”“有什么用途”……大家对这个新

产品表示好奇。

广西北投低空经济投资有限公司总

经理黄建华说，这是集团自主研发、可以

搭载两人的水陆两栖纯电动飞行器，如

今低空经济领域发展潜力巨大，集团正

加紧布局，探索各种低空场景应用。

大数据人工智能引领了未来生活的

变革，也助力传统产业转型升级。展厅

内一款数字化无人养猪场吸引了不少与

会者的目光。

养猪还能不靠人？

“当然可以。”深圳数影科技有限公

司销售支持部经理陈俊有介绍，公司研

发的未来猪场数字化管理系统、精准营

养饲喂系统等，可以实现每一头猪苗的

精细化管理，适用于大中型养猪企业。

“生猪存栏情况、健康状况，以及饲料投

放情况、猪栏舍温湿度等，都可以通过大

数据和人工智能实现智能化管理。”

陈俊有说，公司开发的智能化产品帮

助国内多家大型养猪场实现了降本增效，

企业还与韩国、俄罗斯等国家客户建立了

良好合作关系。“东盟国家农业发展越来

越快，已经有越南的客商同我们洽谈合

作，今年是公司首次参加东博会，希望借

助东博会的平台，发展更多国家的客商，

共同拓展农业领域科技合作空间。”

在中国企业“走出去”展区，中国对

外投资的重点企业纷纷亮相。

作为本届东博会首席战略合作伙

伴，中国能源建设集团有限公司与老挝、

马来西亚签订 3 个国际项目，涉及光伏、

绿氢、生物质发电等产业。近 3 年，中国

能建同东盟国家新签合同金额 338 亿美

元，年增速达 17%。

“我们将通过论坛交流、主题展览等

方式，将自身在能源转型、绿色发展等方

面的经验与各方共享，搭建合作桥梁，共

同推动全球绿色低碳转型。”中国能源建

设集团有限公司董事长宋海良说，中国

能建将与东盟各国以及全球伙伴深入开

展绿色能源、绿色基础设施双多边合作，

服务中国—东盟自贸区 3.0 版建设。

阿拉伯联合酋长国是本届东博会的

特邀合作伙伴，也是海湾国家首次出任

东博会特邀合作伙伴，为东博会“朋友

圈”再添一员。东博会上，阿联酋设立国

家馆，为中阿企业搭建起直接对话与合

作的桥梁。

阿联酋零售连锁店露露集团中国区

市场推广员尼尔斯说，此次来东博会就是

想把更多中东国家的优质商品介绍给中国

客户。“很多中国客户喜欢我们的鹰嘴豆系

列食品，而我们集团有很成熟的供应链，可

以将这些商品卖到中国，同时我们发现广

西水果资源很丰富，希望能找到合作商，将

水果加工成特色产品销往中东国家。”

据了解，本届东博会已促成 109 个

项目成功签约，主要涉及新能源、新材料

等战略性新兴产业。“东博会从服务‘10+

1’合作向服务 RCEP 合作及共建‘一带

一路’不断拓展，为加快构建更为紧密的

中国—东盟命运共同体、促进区域经济

一体化作出更多新的贡献。”中国—东盟

博览会秘书处秘书长韦朝晖说。

（新华社南宁 9月 26日电 记者林

凡诗、陈露缘）

“朋友圈”扩大 新业态增多
—东博会一线探展见闻

新华社北京 9月 26日电 （记者谢

希瑶、邹多为）记者 26 日从商务部例行

新闻发布会上获悉，中欧双方一致同意

继续推动电动汽车价格承诺协议谈判，

全力致力于通过友好对话磋商达成双方

均可接受的解决方案。

商务部新闻发言人何咏前介绍，商

务部部长王文涛 9 月 19 日在欧盟总部会

见欧委会执行副主席兼贸易委员东布罗

夫斯基斯，就欧盟对华电动汽车反补贴

案进行了全面、深入、建设性的磋商。双

方明确表达了通过磋商解决分歧的政治

意愿。

“中方既有通过对话磋商妥善解决

分歧的最大诚意，也有坚定不移维护中

国企业正当权益的最大决心。”何咏前表

示，目前，双方技术团队正在按照此次会

谈明确的方向，抓紧就灵活的价格承诺

方案进行磋商，全力以赴争取在终裁前

就解决方案框架达成共识。

中欧双方同意继续推动电动汽车价格承诺协议谈判

新华社布达佩斯 9月 26日电 （记

者陈浩）记者从中国中铁匈塞铁路项目

经理部获悉，匈塞铁路匈牙利段中方段

全线结构工程日前已完工，铺轨工作基

本完成，标志着这一重点工程向全线贯

通又迈进一大步。

在项目推进过程中，中匈两国团队通

力合作，克服跨国技术标准协调等挑战，

确保铺轨工作顺利推进。铺轨作业完成

后，房建工程与“四电（接触网、变电电力、

通信、信号）”作业将进入加速推进阶段。

匈塞铁路全长约 350公里，连接匈牙

利首都布达佩斯与塞尔维亚首都贝尔格

莱德，旨在提升中欧贸易通道效率，促进

区域经济发展。预计项目整体将在 2025

年全线贯通，届时这条现代化铁路将成

为连接东欧与中欧的重要运输枢纽，大

幅提升两国及区域内物流、客运效率。

匈塞铁路匈牙利段中方段铺轨作业基本完成


